
В ГОРОДАХ 

И РАЙОНАХ ОБЛАСТИ

Покровский район

ПОСЕЛОК — ПО НАЦПРОЕКТУ
В начале 2000�х годов началась

застройка микрорайона Берлизе�

во, который, по замыслу архитек�

тора, должен был соединить По�

кровское с отдаленной улицей За�

речной. Его строительство перво�

начально велось по проекту «Сла�

вянские корни», затем было при�

остановлено. Но сегодня нацио�

нальный проект возродил строи�

тельство.

Более десяти молодых семей благо�
даря субсидиям, выделяемым в рамках
нацпроекта «Обеспечение жильем моло�
дых семей», смогли приобрести недо�
строенные дома и начать их отделку.

В их числе семья Александра и Татья�
ны Захаваевых, у которых подрастают
два замечательных ребенка: дочь Алена
и сын Сережа. А также семья Евгения и
Елены Мальцевых, у которых подрастает
четырехлетний сын Вадим. Обе семьи
предполагают содержать большое хо�
зяйство и очень надеются в этом году
справить новоселье.

По словам сотрудника отдела строи�
тельства и архитектуры районной адми�
нистрации В.Б. Дорофеевой, сейчас ве�
дется возрождение первой линии кот�
теджного поселка. Здесь уже есть газ и
налажено водоснабжение, в этом году
предполагается провести электричест�
во. Затем начнется застройка второй и
третьей линий. «Национальный проект
дал новое дыхание этому поселку, и он
обязательно возродит его», — с уверен�
ностью сказала Вера Борисовна Доро�
феева.

Глазуновский район

РЕБЯТА УЧАТСЯ СЛУШАТЬ
На базе Глазуновской детской

школы искусств прошел очеред�

ной этап III открытого областного

детского конкурса�фестиваля ан�

самблевой музыки «Искусство му�

зицирования». 

В конкурсе приняли участие ребята из
Глазуновки, Змиевки, Колпны и Малоар�
хангельска. Молодые музыканты высту�
пали в двух номинациях: «Фортепианные
ансамбли» и «Смешанные ансамбли».
Главная сложность ансамблевого испол�
нения — это умение слушать друг друга.
В итоге первое место жюри присудило
фортепианному дуэту из Глазуновки в
составе Елены Черенковой и Виолетты
Богинской (преподаватель фортепиано
— Л.А. Тверская). В номинации «Сме�
шанные ансамбли» глазуновцы тоже не
остались без призового диплома: вто�
рое место — у солиста Владислава Алту�
хова и у аккомпаниатора Игоря Чванова.
Все победители были награждены дип�
ломами и сладкими призами.

Мценский район

РЕВИЗОРЫ УШЛИ НИ С ЧЕМ
Завершилась проверка музея�за�

поведника «Спасское�Лутовиново»

в связи с кражей экспонатов из

Эрмитажа. В результате контроль�

ные органы из Федерального

агентства «Роскультура» не выяви�

ли никаких нарушений.

Было отмечено, что вся документация
находится в сохранности. Сверка нали�
чия предметов также показала, что все
они на месте. Теперь музей ждет следу�
ющей проверки, которую проведет Фе�
деральное агентство «Росохранкульту�
ра». Оно проверит сохранность замков и
работу средств сигнализации.

Малоархангельский
район

СКВОРЦЫ ПРИЛЕТЕЛИ
В Протасовской основной школе

Подгородненского сельского посе�

ления сохранена добрая традиция:

весной ребята вывешивают соб�

ственноручно сделанные сквореч�

ники и наводят порядок на при�

школьной территории. 

В этом году учащиеся сделали 10
скворечников. Сейчас скворцы уже за�
селили новые жилища. Помимо этого
воспитанники Протасовской школы под�
мели дорожки на прилегающей к школе
территории, убрали спортивную пло�
щадку, сад, побелили деревья, навели
порядок у воинского мемориала.

Дмитровск

ВЫБИРАЙ ДЕЛО
В городском центре культуры про�

шла ярмарка профессий для учащих�

ся 9 и 11�х классов. 

В этом году в Дмитровск приехали
представители Орловского государ�
ственного института экономики и тор�
говли, Орловского государственного
технического университета, Орловского
государственного аграрного универси�
тета, Орловской региональной академии
государственной службы, Современной
гуманитарной академии, Мезенского пе�
дагогического колледжа, Болховского
педагогического колледжа, Орловского
областного колледжа искусств, профес�
сионального лицея № 7, строительного
колледжа и технологического института
ОрелГТУ.

Каждое учебное заведение старалось
представить себя как можно оригиналь�
нее. Так, например, строительный кол�
ледж отрекламировал себя задорным
концертом первокурсников. Посетив это
мероприятие, будущие абитуриенты уз�
нали много интересного и познаватель�
ного о том учебном заведении, куда они
планируют поступать. 

Информагентство 

"Орловской правды".
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По информации специалис�
тов облсельхозуправления де�
партамента аграрной политики
и природопользования Орлов�
ской области, на территории на�
шего региона работает 185 пе�
рерабатывающих предприятий
разных форм собственности,
которые используют в произ�
водстве натуральное сырье. Их
мощности позволяют перераба�
тывать 600 тыс. тонн молока,
600 тыс. тонн зерна, 33 тыс.
тонн мяса, 1,2 млн. тонн сахар�
ной свеклы и т.д. Но на сегод�
няшний день по ряду причин
предприятия загружены на одну
треть. Если учесть, что они ис�
пытывают большие трудности с
реализацией натуральной про�
дукции с небольшим сроком
хранения, то нетрудно дога�
даться: в большинстве случаев
потребитель вынужден доволь�
ствоваться привозной «хими�
ей».

О продовольственной без�
опасности региона, качестве
питания населения и о подго�
товке специалистов в области
инновационных технологий пи�
щевых производств шла речь на
межрегиональном семинаре,
состоявшемся недавно в стенах
ОрелГТУ, при участии специали�
стов департамента аграрной
политики.

Заведующая кафедрой «Тех�
нология и товароведение про�
дуктов питания» ОрелГТУ доктор
технических наук, профессор
Т.Н. Иванова подчеркнула, что
большинство специалистов, ра�
ботающих на предприятиях пе�
рерабатывающей и пищевой
промышленности нашего регио�
на, — выпускники ОрелГТУ, с вы�
соким уровнем не только теоре�
тической, но и практической
подготовки (кафедра располага�
ет специальными технологичес�
кими, научно�исследовательски�
ми лабораториями).

Однако, по словам Т.Н. Ива�
новой, в последние годы кафед�
ра испытывает трудности с про�
хождением студентами произ�
водственной практики на пред�
приятиях.

— Молочный комбинат «Ор�
ловский» более чем на 60 про�
центов укомплектован нашими
выпускниками, — отметила
Т.Н. Иванова. — Но если еще
год�два назад руководство
предприятия было заинтересо�
вано в подготовке наших сту�
дентов, то теперь, по понятным
причинам, все изменилось.

По словам Т.Н. Ивановой,
охотно берут на практику сту�
дентов Болховский консервный

завод, Колпнянский сыродель�
ный завод, Верховский молоч�
ноконсервный завод. Большой
интерес к подготовке будущих
специалистов�технологов, сту�
дентов ОрелГТУ, проявляют со�
седи: Железногорский молза�
вод, Борисовский консервный
завод (г. Белгород) и т.д.

Учебный процесс, так же, как
и производство, требует инно�
вационных подходов. На семи�
наре активно обсуждался во�
прос возможности совместных
разработок новых продуктов пи�
тания, которые бы отличались
оригинальностью технологии,
повышенной пищевой ценнос�
тью, профилактическими свой�
ствами.

Кафедрой разработано бо�
лее 50 инновационных продук�
тов питания, имеются патенты
на внедрение их в производ�
ство. Это натуральные конфи�
тюры для кондитерской и мо�
лочной промышленности (ис�
ходное сырье — морковь и свек�
ла), плодоовощные соусы для
консервного производства, се�
рия сиропов на основе крупяных
экстрактов и яблочного сока,
диабетические продукты, в том
числе из молочной сыворотки,
йогурты с женьшенем...

Пока большинство патентов
остается невостребовано. Это
понятно: у специалистов�техно�
логов орловских предприятий
есть свои разработки, в том чис�
ле очень удачные. И все же пе�
реработке не грех было бы тес�
нее работать с наукой. Хотя бы
для того, чтобы, к примеру, за�
пустить в производство нату�
ральные заменители молока из
проросших зерен гречихи, сои,
разработанные учеными кафед�
ры и ВНИИ ЗБК. Стоит ли гово�
рить о том, как такие продукты
необходимы детям�аллергикам,
страдающим непереносимос�
тью компонентов молока. А ведь
в составе соевого, гречневого
«молока» сосредоточен огром�
ный ресурс: в нем содержатся
полноценные белки, которые
легко усваиваются, богатый ви�
таминный состав.

На суд руководителей, спе�
циалистов предприятий пере�
рабатывающей и пищевой про�
мышленности были представ�
лены и другие интересные раз�
работки ученых. Некоторые но�
вые продукты технологов заин�
тересовали. Будем надеяться,
что в скором времени биойогур�
ты, натуральные соки и сыры
потеснят с прилавков их жалкие
аналоги.

Наталья ЗАРУБИНА.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Компания «Агрофест�Орел»
пришла в Покровский район около
года назад. С вла�
дельцами земель�
ных паев были за�
ключены договоры
аренды сроком на
49 лет. Всего было
взято в аренду
более 12 тысяч
гектаров, обра�
зован филиал
ООО «Агрофест�
П о к р о в с к о е » .
Однако осенью
прошлого года
здесь удалось
только засеять
1700 га озимы�
ми и вспахать
800 гектаров
зяби.

Еще в марте
районная га�
зета «Сельская правда», анализи�
руя ситуацию с подготовкой по�
кровских аграриев к весенним по�
левым работам, выразила обес�
покоенность ситуацией, которая
сложилась в ООО «Агрофест�По�
кровское». «Из имеющихся 52
тракторов разных марок в поле�
вых работах 2007 года, — писала
она, — могут принять участие 18
МТЗ... Наиболее работоспособ�
ная техника, приобретенная в по�
следние годы по лизингу, забрана
владельцами. А это кормоубороч�
ные комбайны, 13 зерноубороч�
ных комбайнов, 17 тракторов и
другая техника».

Здесь следует пояснить, что
владельцем этой техники являет�
ся ОАО «Орелагроснаб» — голов�
ное предприятие бывшей «По�
кровской пшеницы», которая сей�

час
находится в конкурсном управ�
лении. Именно на ее земли при�
шло ООО «Агрофест�Покровское»
в прошлом году и арендовало ее
технику для проведения весенних
полевых работ и уборки.

В нынешнем году ООО «Агро�
фест�Покровское» ни подготовкой
к полевым работам, ни севом не
занималось.

Как нам сказали в районной ад�
министрации, на эти земли уже
пришел новый инвестор — ЗАО
АВК «Эксима». Он берет земли у
«Агрофеста» в субаренду. Соот�
ветствующий договор заключен в
начале апреля.

Мы связались с генеральным ди�
ректором ООО «Русское поле» (фи�
лиал ЗАО АВК «Эксима») А.И. Пахо�

мовым. Он ска�
зал, что к полевым рабо�
там на землях ООО «Агро�
фест�Покровское» они при�
ступают на следующей неде�
ле. Будут подкормлены выкуп�
ленные озимые, а 800 гекта�
ров засеют ячменем. В тече�
ние лета агрофирма будет го�
товить остальную землю под

сев озимых (4000 га) и яровых куль�
тур (6000 га). Предприятие распо�
лагает необходимыми материаль�
но�техническими ресурсами, чтобы
поднять «целину».

Это, конечно, вселяет опти�
мизм. Только «благодаря» «Агро�
фесту» все произойдет с опозда�
нием на год.

Непонятна и позиция районно�
го руководства. Кризисная ситуа�
ция возникла не сегодня: ведь
еще зимой было понятно, что по�
скольку в «Агрофесте�Покров�
ском» не занимались ремонтом
техники, то, значит, и не собира�
лись выводить ее в поле. Уже тог�
да нужно было бить тревогу.

Увы, меры приняты не были: ни
отделом сельского хозяйства рай�

администрации, ни
главой района Д.И. Ро�
мановым. Создается
такое впечатление, что
районная власть ведет
политику «невмеша�
тельства во внутрен�
ние дела» инвестора.
Как будто весь этот

бардак происходит не на
территории Покровского
района, а совсем в другом

месте.
Благоприятный инвестици�

онный климат, созданный
прежде всего усилиями губер�

натора Е.С. Строева, привлека�
ет крупных инвесторов в Орлов�

скую область. Но, похоже, в По�
кровском районе при новом главе,
как в песне: «...здесь вам не рав�
нина — здесь климат иной».

Значительно лучше в растение�
водстве обстоят дела в филиалах
ЗАО «Сет�Орел�Инвест» — «Се�
верное сияние», «Агроцентр» и
«Тимирязевское». На предприяти�
ях подкормлены озимые, много�
летние травы, закончен сев ран�
них яровых культур. Правда, тут
есть один нюанс: площадь пашни,
которую арендуют филиалы, не�
сколько больше той, которую они
обрабатывают. Проще говоря, 14
тысяч гектаров в филиалах прохо�
дят в статотчетности как залеж�
ные или находящиеся под паром.

А в СПК «Победа» дорулили до
того, что не сеяли ни озимых, ни
яровых. Все его 1843 гектара тоже
находятся «под паром». Подобная
«самостоятельность» «Победы»
дорого обошлась рядовым труже�
никам хозяйства (на снимках).
Сейчас земли кооператива также
берет в аренду ЗАО АВК «Эксима».
На сегодняшний день его филиал
— ООО «Русское поле», пожалуй,
единственное сельхозпредприя�
тие в районе, которое полностью
справляется с работами.

Такая вот в Покровском районе
сельскохозяйственная весна.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

Уфермеров полный набор тракторов,
почвообрабатывающей и убороч�
ной техники, включая все необходи�

мое и для работы с сахарной свеклой;
свой грузовой автопарк, в котором лишь
«КамАЗов» — четыре. Только к нынешне�
му сезону приобретены два новых «До�
на�1500», два трактора «Беларус�1221» с
пневматическими сеялками к ним. Па�
хотный парк пополнил мощный «К�700».
По «Славянским корням» Щербаковы по�
строили дом�особняк для себя, коттедж
— для старшего сына, достраивают еще
один — для второго, также семейного,
сына, ведущего крестьянское хозяйство
вместе с родителями.

Включая всех родственников, трудят�
ся в КФХ 15 человек. Регулярно получают
зарплату, и неплохую. Хозяйство своев�
ременно рассчитывается с владельцами
земельных долей, только зерном выпла�
чивая каждому по 10 центнеров. Нет у не�
го долгов ни по налогам, ни по прочим
платежам. Говорят Щербаковы, что не
было никогда проблем с тем, чтобы
взять, а затем и в срок вернуть кредиты

на удобрения, ГСМ.
Успешно работали не только на род�

ных должанских землях. В 2003�м «Рас�
свет» пришел и на пустующие поля со�
седнего района Курской области, где
пашня уже много лет зарастала березка�
ми да сорняками. За эти годы освоено
900 гектаров курских черноземов. Полто�
ра десятка лет Щербаковы успешно кре�
стьянствуют на земле. «Рассвет» по праву
считается одним из самых успешных
фермерских хозяйств не только в Дол�
жанском районе, но и в целом в области.
Решая производственные задачи, здесь
работают на перспективу, в которой ясно
просматривается его дальнейшее эконо�
мическое и финансовое развитие.

Щербаковы не ищут легкой доро�
ги в жизни. Когда осенью про�
шлого года им предложили в

районе заняться еще и животновод�
ством, они не отказались. Правда, не
сразу и согласились: начинать с «нуля»
новую отрасль и для крупных сельхоз�
предприятий дело непростое. Но когда

решились — взялись без раскачки. Выку�
пили у бывшего СПК «Искра» уже много
лет пустовавшую свиноферму с водо�
проводной башней и сразу же занялись
реконструкцией корпусов. Параллельно
решали проблему с обеспечением ком�
плекса племенным молодняком. Своих
свободных средств хватило лишь на ре�
монтные работы и приобретение 20 ре�
монтных свинок у знатного местного
свиновода С.П. Шаталова.

Но для того, чтобы запустить весь
комплекс, а Щербаковы привыкли впря�
гаться в любую работу сразу во всю
мощь, животных должно было быть зна�
чительно больше.

— Возьмем долгосрочный кредит по
аграрному нацпроекту, — решили они на
семейном совете, — ведь и принят этот
документ в первую очередь именно с це�
лью поддержки развития животновод�
ства, и проценты на него субсидируются.

В том, что кредит «Рассвету» удастся
взять, здесь поначалу не сомневались,
но, оказалось, зря. Предоставим слово
самой Надежде Ивановне Щербаковой, с

которой нам уда�
лось встретиться
во время послед�
ней поездки в
Должанский рай�
он.

— С ноября
2006 года, то есть
фактически уже
полгода, мы не
можем от област�
ного филиала
«Россельхозбан�
ка» добиться ре�
шения о выдаче
нам кредита в 3
миллиона рублей
на покупку пле�
менного молод�
няка, — рассказы�
вает она. — Под�
готовили за это

время кучу документов, оформили залог,
принимали у себя ливенского предста�
вителя банка, которому все показали,
объяснили — и все попусту. Никаких
юридических предпосылок, чтобы отка�
зать нам в выдаче ссуды, у банка нет, и
все объясняется лишь тем, что «Должан�
ский район является отдаленным и в слу�
чае чего могут быть проблемы с реализа�
цией залогового имущества».

Ивсе доводы о том, что у нас нико�
гда не было проблем с возвратом
кредитов да и не будет, что стои�

мость нашего имущественного ком�
плекса значительно превышает пред�
полагаемую сумму кредита, банковские
«спецы» почему�то не принимают во
внимание, — продолжает Надежда Ива�
новна.

К обоснованной критике «Россельхоз�
банка» присоединяется и приехавшая
вместе с журналистами в КХ «Рассвет»
начальник отдела сельского хозяйства и
продовольствия администрации района
Н.Г. Савенкова.

— Хотя после моих слов работники
банка могут относиться к нам
еще более предвзято, чем

прежде, закрывать глаза на торможение
ими развития фермерского движения в
районе больше нельзя, — говорит она. —
Семь месяцев бился за то, чтобы полу�
чить в рамках нацпроекта субсидирован�
ный кредит для организации производ�
ства и переработки картофеля, плодов и
овощей, уже давно работающий в нашем
районе сельскохозяйственный обслужи�
вающий кооператив «Должанский фер�
мер». Не помогло и подключение к реше�
нию этой проблемы районной админист�
рации. Много волокиты и необоснован�
ных отказов проявляется и в отношении
ряда других фермеров и владельцев
ЛПХ. Поэтому позиция филиала «Рос�
сельхозбанка», и прежде всего его ли�
венского представительства, по отноше�
нию к сфере малого и среднего аграрно�
го предпринимательства района выгля�
дит просто непонятной.

Банковские передряги не выбили
Щербаковых из колеи. Они все так же ле�
леют и холят молодое пополнение своих
возрождающихся свинарников. Все, за
что берутся, доводят до конца. Так будет
и на этот раз, уверены Василий Дмитри�
евич и Надежда Ивановна. Пусть мед�
леннее, чем хотелось бы, но будут запол�
няться племенным поголовьем рестав�
рируемые корпуса, пусть больше соб�
ственных, далеко не лишних по весне
средств, отнимаемых сейчас от расте�
ниеводства, потребует новая отрасль.
Дело будет продолжено при любых об�
стоятельствах. И лишь одно непонятно
Щербаковым и другим должанским
сельхозтоваропроизводителям: местное
отделение банка уполномочено содей�
ствовать реализации нацпроекта или
тормозить его? Сами они добиться отве�
та на этот вопрос не в силах, так, может,
хоть газету «банкиры» уважат.

Поэтому просили бы считать эту пуб�
ликацию официальным запросом в реги�
ональное отделение «Россельхозбанка»
о причинах отказа в кредитовании про�
граммы развития свиноводства кресть�
янского хозяйства Щербаковых.

Юрий СЕМЁНОВ.

Должанский район.

Не перестаешь удивляться, как далеко простирается фан�

тазия наших производителей, которые кормят нас своими

«изобретениями» с модифицированными соей и крахма�

лом, усилителями вкуса, консервантами, всевозможными

добавками и красителями, то есть сплошной «химией» в яр�

ких, кричащих упаковках. Это продукты с длительными

сроками хранения и, что тоже немаловажно для переработ�

чиков, низкой себестоимостью. Производить и продавать

их (втридорога), несомненно, выгодно. А вот стоит ли упот�

реблять в пищу... Тут, думаю, комментарии излишни.

ТЕХНОЛОГИЯ УСПЕХА

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «РАЗВИТИЕ АПК»

Крестьянскую семью Щербаковых знаю давно, знакомил с ней на стра�
ницах газеты и наших читателей. Много лет фермеры занимались только
растениеводством, причем добились в этой отрасли отличных результа�
тов. Вначале выращивали зерновые, в основном озимую пшеницу, а с
1999 года взялись и за сахарную свеклу. Последние четыре года зерно�
вых снимают на круг по 50 и более центнеров, свеклы — от 380 до 500
центнеров с гектара. А с учетом того, что пашни крестьянское хозяйство
«Рассвет» обрабатывает много (нынче уже 1500 гектаров), по валовому
производству и реализации продукции с ним еще и не каждое коллектив�
ное хозяйство, то есть бывший «колхоз», сравнится. Соответственно и
выручка, и прибыль у Щербаковых солидные. Отсюда и развивается хо�
зяйство в основном на собственные заработанные средства, привлекая
иногда в основном краткосрочные банковские кредиты.

ДОЛЖАНСКИМ ФЕРМЕРАМ НЕ ВЕРИТ?
ПОЧЕМУ БАНК 
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